
重新攀登通往奥运会之路
陈芋汐（东京奥运会冠军）

刚刚过去的 2021 年 ，

有我难以忘怀的东京奥运
会。 我已经在跳台上翻腾了
整整十年， 成千上万次的练
习，一次又一次的“再来”，正
是这一切， 凝结出奥运会舞
台上的成功。

2022 年意味着新奥运
周期的开始。从这一刻起，我
不是奥运冠军，我就是跳水选手陈芋汐，重新开始攀登
通往奥运会之路。

让更多人看到坚持的意义
钟天使（里约奥运会、东京奥运会冠军）

我一直认为， 人生最精
彩的不是实现梦想的瞬间 ，

而是坚持梦想的过程。 作为
一名专业运动员， 正是年复
一年、 日复一日的无数次坚
持， 才让我在里约奥运会和
东京奥运会上拿到了两块场
地自行车金牌。

如 今 我 已 经 年 满 30

岁， 在 2022 年， 我将会迎来属于自己的一条全新赛
道，我希望能在这条新征途上继续发光发热，让更多人
看到坚持的意义，让更多人理解体育的真谛。

新年新起点，
享受新成长！

童世骏（上海纽约大学校长）

元旦是辞旧迎新的时刻 ，

教育是培育新人的事业。 从某
种意义上说， 教育者的每一天
都像是元旦， 而每一年的元旦
也都新开了一门大课。

“人生最有趣味的事情，就
是送旧迎新， 因为人类最高的
欲求，是在时时创造新生活。 ”

请允许我借李守常先生在北大
红楼写下的这句“新纪元”贺词为青年的朋友们加油：新
年新起点，享受新成长！

“中国问题本来是世界的问题，然从事中国改造不着眼
及于世界改造，则所改造必为狭义，必妨碍世界。 ”我也想借
青年毛泽东在建党前夕的这句元旦誓言与同行们共勉：为
培养胸怀世界的爱国者，为造就脚踏实地的追梦人，更加
精神饱满地投入到辛勤、诚实、创造性的教书育人中去！

让文化更好地
走向社会走向民众

韩天衡（著名书画篆刻家）

文汇报是我的老师，也是
我的老友。 时至今日，每天翻
阅文汇报，依旧是我文化生活
很重要的一部分。文汇报是最
贴近我们文艺工作者的知心
朋友，期望它在新的一年发出
更灿烂的光芒，让文化更好地
走向社会、走向民众。

20 世纪海上书画印是
中国艺术史上绕不过去的一座高山， 曾经创造了巨大
辉煌，造就和涌现了吴昌硕、黄宾虹、王一亭、吴湖帆、

沈尹默、王个簃等一大批中国近现代美术大家。 如今，

21 世纪已经过去了 1/5，当今的海上书画印艺术理应
承前启后、不让前贤，在新时代力求新拓展、新辉煌。

创作是很苦的职业，
唯有吃苦耐劳才能有些收成

陈彦（著名作家）

一年就要过去了， 文学
始终是我心中最神圣的那个
梦想。每每重读经典，或看到
当下的优秀作品， 抑或面对
纷繁复杂的生活， 就让人抑
制不住激动的情绪， 要思考
自己的创作方位与坐标。 从
长篇小说《西京故事》到《装
台》，再到《主角》，以至 2021

年推出的《喜剧》，都是从我最熟悉的生活中汲取养料，

去讲述自己的故事，构建自己心中的那个艺术世界。

新的一年，我想除了做好本职工作外，仍会有一定
的时间，做好人生的两个阅读：一是人类经典的阅读与
反复阅读，从中认识与把握经典的规律；二是对生活的
阅读与重温，我们都有生活的较多积累，今天又置身于
这样一个历史大变局中，阅读大时代，阅读新世界，必
定会有新的思考与把握冲积到笔端， 从而在创作上有
所收获。创作是很苦的职业，唯有吃苦耐劳才能有些收
成。 新年开局，祝文汇百川。

希望自己更纯粹更勇敢
更坚韧更从容

朱洁静（上海舞蹈家协会副主席、
上海歌舞团荣典·首席演员）

舞剧《朱鹮》和《永不消逝
的电波》在 2021年先后完成
了 300场演出， 许多观众因
为《朱鹮》认识了朱洁静，因为
“电波”感受到了爱与信仰的力
量。我与角色在舞台上对话，在
时光里朝夕相处，让“舞剧”这
门高雅艺术在人民的日常生
活中生根发芽，开花结果。

2022年是充满未知、充满挑战、充满希望的新一年，

希望自己更纯粹、更勇敢、更坚韧、更从容，用舞者最擅长
的方式塑造更多可亲可敬可爱的中国形象。 用肢体的语
言对话时代、对话世界，点亮平凡的生活，照耀历史与当
下。 还记得那一句话吗：你会因为一部作品来到上海吗？

2022年我们一起寻找答案，一同迎接那个更好的自己！

上海经济“水位”更高
“水面”更大

何万篷（上海前滩新兴
产业研究院院长）

2022 年， 不确定的是外
部环境，确定的是上海路径。在
开放经济、 消费社会、 科技创
新、多元文化、智慧治理等关键
驱动要素的集成作用下， 上海
的经济 “水位 ”更高 、经济 “水
面”更大。 可以预见，上海的生
产力布局将持续优化， 联结周
边、链接全球，硬实力支撑、软
实力引领，参与国际合作与竞争的能级更上一层楼。

要充分发挥上海“场景可靠、风险可控”的优势，营造
“整体便利、全面安全、本质公平、主动开放”的营商环境，

率先构建高标准国际化经贸规则体系。 当务之急是进一
步拉升城市的全球影响力和话语权， 并在此基础上抓住
超大经济流量背后的定价权，面向未来、定义未来。

加快建设与“亚洲演艺之都”
相匹配的高品质戏曲院团

谷好好（上海市文联副主席、上海戏曲
艺术中心党委书记、上海昆剧团团长）

2022 年将是无比充实
的一年， 我会像我的行当刀
马旦一样， 风风火火地为戏
曲事业奔波。 今年的安排比
以往任何一年都要细致紧
凑， 让我心中充满着力量和
干劲。 经历过戏曲的寂寞时
代， 忙碌背后是观众对我们
的支持。 今年演艺大世界将
好戏连台， 京剧 《巾帼战神》、 昆剧 《“元曲四大家”

系列作品之汉宫秋》、 越剧 《好八连》 等新作也会与
观众见面。

即将迎来的农历虎年，上海戏曲人都铆足了劲，将
用优秀作品和饱满精神回馈戏迷的喜爱， 加快建设与
“亚洲演艺之都”相匹配的高品质戏曲院团，打造更高
水平、更富活力、更有特色的上海戏曲，用情用力讲好
中国故事。

迎接中国脑科学
高速发展时代

蒲慕明（上海脑科学与类脑研究
中心主任、中国科学院院士）

对中国脑科学来说，去年
是具有重要意义的一年。我国
启动了科技创新 2030———

“脑科学与类脑研究” 重大项
目，将在脑科学领域投入大量
资源。 未来十年，将是中国脑
科学高速发展的时代。希望从
事脑科学研究的科学家们抓
住机遇，做出更多具有重大意
义的创新工作。

从 0 到 1 的原始创新很难，需要冲出目前的研究范
式，创造出新理论或新技术，在各领域产生重大变革，甚
至开创新领域。能产生重大成果的科研探索总是有目标、

有方向的， 不是随性所至的自由探索， 不是 “可遇不可
求”，而是“有求才有遇”。

在复杂的创新网络中，1 到 100 的渐进式创新和 0

到 1 的原始创新同样重要。 新的一年，期待更多科学家
参与到不同模式的创新探索中， 在世界主要经济体的科
技角逐赛道上充分施展才智。

犹如身处磁场，
彼此吸引彼此照顾

吴蓉瑾（时代楷模、上海市黄浦区
卢湾一中心小学校长）

这几年，每当孩子们毕业
的时候，我总会递给他们一张
小卡片， 上面留着我的微信
号。我希望他们能够及时地添
加我为好友， 时常回来看看。

现在，学校已经创建了“云家
园”，我想对孩子们说，正像学
校情感教育启动初期所倡导
的那般———无论你身处何处，

无论年长年少，无论境遇如何，都可以回到母校。 即使无
法到现场，也能够在云端相聚。 有了共同的情感场，人与
人之间犹如身处磁场一般，彼此吸引、彼此照顾。 2022

年，云家园也是爱的家园，为你们加油。

努力干成一番新事业闯出一片新天地

音乐是生命中
流淌的深情

廖昌永（中国音乐家协会副主席、
上海音乐学院院长）

音乐是每个人智慧的闪
光，是生命中流淌的深情，是
全世界最美的语言。 我们坚
持用心演绎、用心表达，呈现
尽情谱写的每一个音符 ；我
们总是敬畏艺术、敬畏舞台，

不辜负倾情于艺术的每一位
听众。我们相信，新年伊始就
有美好旋律的相伴， 定能为
大家带来一整年的温暖。

作为艺术工作者和人民教师， 新的一年里我将继
续坚守初心使命， 在追求德艺双馨中成就人生价值，

努力传承中华优秀传统文化 ， 用情用力讲好中国故
事， 用音乐艺术的独特魅力扎根民族、 歌唱人民， 彰
显上海城市文化精神， 记录新时代、 书写新时代、 讴
歌新时代， 为谱写社会主义文化繁荣兴盛新篇章作出
贡献！

心存善念相互依靠相互帮助
盛晓涵（2021年度全国“新时代好少年”）

过去一年中，我收获了好
多关注，衷心地感谢大家。 由
于生活中的一些经历和一直
以来接受的教育，我深刻懂得
生命的可贵， 因此在危急时
刻，我才会挺身而出。 也正是
在学校接受过急救知识和技
能培训，才让我敢于出手，并
取得好的结果。 所以，希望大家都心存善念，平时多掌握
一些助人与自助的本领。 让我们相互依靠、相互帮助，收
获真正的快乐和幸福。

拿出更多科技创新攻关成果
汤亮（奥盛集团董事长）

回顾 2021 年， 尽管新
冠肺炎疫情依然困扰着全球
经济发展，但是，在以习近平
同志为核心的党中央坚强领
导下，中国人民砥砺奋斗，疫
情防控与狠抓发展两不误 ，

迈出了坚实步伐。

这一年，奥盛集团“一树
四翼” 高科技制造板块的创
新成果捷报频传。奥盛集团国际超导公司自主研发、制
造、 铺设的高温超导电缆超公里级示范段年前在上海
成功挂网送电。集团承接的科技部“十四五”重大科技专
项“用碳纤维缆索替代传统钢质桥梁缆索”，年前也完成
400万次疲劳试验，即将应用到国家重点工程上。

展望 2022 年，我们信心满满，决心在科技创新上
拿出更多攻关成果，为中国经济发展奉献自己的力量。

中式咖啡应在世界占有一席之地

刘厚军（Follow 嘿咖啡创始人）

2021 年， 上海成为全
世界咖啡馆最多的城市 ，咖
啡已成为海派文化的重要载
体、 市民生活的缩影以及城
市精神文化的符号。

作为上海咖啡行业的参与
者、创业者，最近 Follow 嘿
咖啡刚刚研发推出 2022年北
京冬奥会限定款 “雪绒花”，预
祝冬奥会取得圆满成功。我认为，世界咖啡版图上应该有
中式咖啡的一席之地。 2022 年，期望全市同行继续以
创新发展作为驱动力，做大做强上海咖啡产业。

让更多人奉献爱传递爱感受爱
张志勇（2021年度“最美退役军人”）

上海，我的故乡，生我养
我培育我的地方。 她高楼林
立、经济发达，更有着传统大
爱，美德无疆，始终让人如沐
春风。 去年，有幸捧回象征着
无上荣光的 “最美退役军人”

证书。我知道，大家一声声“上
海阿爸”的背后，是信任、是责
任、是希望，也凝聚着上海这座城市中无数人给予我的支
持和鼓励。 新的一年，我要把志愿精神传播到更多地方，

汇聚更多爱心与力量，让更多人奉献爱、传递爱、感受爱，

让你我的上海更加美丽、更加温暖、更加动人！

责任编辑/靳 玮 编辑/惠逸伦 视觉设计/李洁

我热爱这座城市的人们
阿余尔洛（“城市艺人”、彝族歌手）

作为上海 300多名持证
街头艺人之一，我总是背着吉
他，穿梭往来于一个个繁华商
圈，唱歌给大家听。一眨眼，我
从家乡大凉山来到上海已经
12年了， 这里算是我的第二
故乡———在这座城市的街头
“造梦者”起步成功，“梦”开始
成真，生活越来越好。

我们彝族有自己的语言和文字， 也有动人的原生
态音乐，最近我正在写一首歌，很快就能完成，唱给你
们听。我们街头艺人被评为“城市艺人”，成为了代表城
市形象的一个窗口。我更注重自己的形象，每次街演都
像对待比赛一样尽善尽美、尽职尽责。我热爱这座城市
的人们，希望我的歌声能给这座城市带来快乐和美好。

希望在F1世界里快速成长
周冠宇（中国第一位 F1 正式车手）

2021年初，我还没想到
自己能很快成为真正的 F1

车手，但之后通过自身的刻苦
努力， 本赛季有了不错的成
绩，再加上各方支持，最终使
我梦想成真，为中国又创造了
一个“第一次”！

F1 是一个完全不同的
世界，我希望把自己过往所有的赛车经历结合起来，能
在 F1 赛场上展现自己的实力，能在 F1 的世界里快速
成长。 我希望可以通过各个分站的努力奋斗去证明自
己。 2022 年的每一个比赛周末，都令我无比期待。

2022年，我们能创作出怎样的作品
乌合麒麟团队（知名UP主）

2022年， 我们能创作出
怎样的作品？世界在这个时代
剧烈地变化着，刷新每个人的
想象，这是百年未有之大变局
的应有之义。 如果有时间和
闲暇， 还是想去祖国各地游
览。 看一看聚变工作室笔下
《一个都不能少———长卷寻
宝》中的脱贫攻坚楷模和乡村新面貌； 去拜访一次张
桂梅老师， 她可是我们团队成员的偶像； 期待能和世
界各国的画家、 CG创作者们进行一次面对面的交流。

我们会努力用平视世界的目光进行创作， 也期待世界
变得更好。
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